
“南京历史上的女性形
象不仅有秦淮八艳，还有莫愁

女。”省政协委员、民进委员、
东南大学博士后汪小洋认为，
莫愁女形象所蕴含的文化内
涵，对现代女性修养和和谐社
会建设都有积极意义。这次省
“两会”，汪小洋委员建议，让
莫愁女成为南京女性代表。
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提起南京历史上的知名
女性，“秦淮八艳”几乎家喻

户晓。“但她们不能完全代表
南京历史上的女性形象。”汪
小洋说，身为歌妓的“秦淮八

艳”虽因心系国家兴亡而被
人所尊重，但其中多少带有
封建士大夫对女性的歧视色
彩。而相比之下，莫愁女则是
一个典型的具有中国传统美
德的女性形象。
“传说莫愁女与婆婆的

关系非常好，”汪小洋认为，
莫愁女和睦的家庭关系显
然对建设和谐社会具有积

极意义。“莫愁女还是一个
性格坚强的贤妻良母。”莫
愁女的丈夫卢公子征调去
了辽阳边塞，杳无音讯。莫
愁女就靠纺织来维持生活，
并侍奉婆婆，照顾儿子。最
后面对梁武帝萧衍的逼迫，

决然赴死而不屈服，让萧衍
也为之感叹，挥笔写下《河
中之水歌》。

汪小洋说，莫愁女的故事
流传千古，其历史文化底蕴更

胜于“秦淮八艳”，更能代表
南京的女性形象。然而，这种

形象和文化如今却随着莫愁
湖的被冷落，而渐渐被淡忘
了。北京世界妇女大会召开
时，一些与会人员到南京去了
珍珠泉风景区，却没有到莫愁
女的身边，实为可惜。

!"23454#!6

7""

“其实莫愁湖文化也是

秦淮文化的一部分，”汪小洋
告诉记者，莫愁湖也属秦淮
水系，但因周围环境被破坏
而被冷落。“莫愁湖要恢复原
貌是不可能了，但其蕴含的
历史文化内涵应该被开发。”

汪小洋说:“‘莫愁’一

词本身就有很吉祥的涵义，人
们就是奔着它来的。”“讨口
彩”是传统民俗，而“莫愁”
就是一个“口彩”。汪小洋建
议，在发掘莫愁女文化的同
时，利用好“莫愁”这个得天
独厚的资源。“比如，一些家

长在孩子高考前烧香拜佛，还
不如来莫愁湖边散散步。遇到
烦心事，也来湖边走一走。

莫愁湖边还有一个 “胜
棋楼”，传说明朝开国元勋徐
达在此与朱元璋下棋，利用
智慧实现“双赢”。“我认为

这体现了中国传统文化中的
中庸的智慧。”汪小洋说，现
代商战可以从这个典故得到
启发，“这些文化资源，不开
发，太浪费了。”
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“择校”、“赞助费”，这
些问题的背后，无非是家长

想给孩子挑选更好的学校、
更好的老师。“如果让老师
在学校之间流动起来呢？还
会有这些问题吗？”这次“省
两会”，赵媛等 10位代表提
出议案，建议加快推进教师
轮岗制度，以促进教育公平。

hiHjklmno

早在2002年，南京市秦

淮区教育局就开始实行教师
轮岗，市区的小学老师到偏
远的红花地区的小学任教一

年，红花地区的老师则被派
到市区的小学跟班听课、学
习，但这种做法没有普遍推
广。本月，南京又有两个区实
行教师轮岗制度。记者从南
京市教育局了解到，从今年
开始到 2010年底，将开展
“百校千师携手共进”活动，
全市义务教育阶段遴选百所
优质学校、千名骨干教师与
南京市浦口、江宁等区县实

行区与区（县）、校与校的结
对帮扶。
“家长花钱让孩子择

校、借读，出现这些现象的深
层原因，其实是教育资源不
公平。”赵媛等10位代表去
年曾就教育资源不平等现象

在全省范围内做过调研，
“家长眼中是不是好学校的
标准，基本上看这个学校的
师资力量强不强。”据了解，
不少家长为了让孩子能上重
点学校，不惜花钱缴费择校，
或者借读。
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如何解决师资力量不均

现象，让家长不要再为选择
学校发愁？赵媛等代表建
议，加快推进教师轮岗制
度。“就是从重点中小学选
派优秀的老师，到师资力量
薄弱的学校进行轮岗。”赵
媛表示，这样可以平衡各学

校之间的教育资源，缩短校
际间的差异。虽然一些活动
可以帮助实现教育资源公
平，但要真正解决，必须形
成制度。

代表们还建议，重点学
校在派出优秀教师的同时，

也要加强对外来教师的培
训，尤其是对来自薄弱学校
的老师，以让他们早日成为
优秀教师。代表们认为，这种
做法将能够抑制“择校热”，
推进教育公平。

据了解，国外很多国家

都将“教师轮岗”作为促进
教育公平的重要措施。如日
本在公立小学之间实行教
师定期调换制度，平均每个
教师约 7年更换一次任职
的学校。这种调换一般是在
同一个县或者市内进行。教

师工资待遇不因调换学校
而改变。
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南京钟山职业技术学

院招生就业处处长孙立成
表示，2005年江苏曾实行

过补录政策，补录的考生
更珍惜上学机会，相对而
言报到率也更高。但 2006
年，江苏改为实行平行志
愿和征求平行志愿，表面
看来，大多民办院校的招
生计划都满了，但到开学

时，还是有很多学生不来
报到，学校的招生指标就
白白浪费了。
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从去年江苏省高校招

生情况看，一方面全省有近
十多万高考落榜生；另一方
面，一些民办高校普遍有
20%的新生因种种原因不
能报到，造成了教育资源浪
费。建议招生部门允许民办
高校采取补录的办法，按规

定的投档分数线进行补录，
而不要将未报到的名额由
省里统一收走。
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“民办高校招生也不

能无限扩大！”对此，南京
大学金陵学院副院长钱钟
介绍，最近几年，民办高校
的发展还比较快，但不可
能每个民办高校都进行大
规模的扩招。比方说，有的
学校正在投资，有条件扩

招，而有的学校本身条件
不够，就得注意控制招生
规模。
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对一些有条件招生的

民办高校应根据实际情况，
尽量满足他们的招生要求，
并适当扩大招生规模。
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莫愁女是中国传统女性的代表（资料图片）


